

COMMUNIQUÉ DE PRESSE

SQUARE OLYMPE DE GOUGES Budget Participatif #2

La Ville de Bayonne inaugure un nouveau square végétalisé, baptisé « square Olympe de Gouges » à l'occasion de la journée pour les droits des femmes

Des arbres et de la pelouse, des plantes et des arbustes ont remplacé le bitume sur ce square qui fait face au Restaurant Universitaire. Sur les 1100m² du square, 450m² ont été renaturalisés et favorisent désormais l'infiltration de l'eau de pluie. Ce projet issu du second Budget Participatif s'inscrit dans le Plan de transition écologique et solidaire de la Ville, notamment au travers de l'axe fort dédié à la nature en ville. La commission toponymie de la Ville de Bayonne a choisi de baptiser ce nouveau square « Square Olympe de Gouges », dans la continuité du Plan Égalité femme/homme voté en janvier dernier et dont l'une des ambitions est de donner plus de visibilité aux femmes dans l'espace public. Ce square en l'honneur de la première féministe, autrice de la *Déclaration des droits de la femme et de la citoyenne*, qui stipule dans son article premier « *La femme naît libre et demeure égale à l'homme en droits* », est inauguré à l'occasion de la journée internationale des droits des femmes.

Verdir l'espace public

Le parvis du restaurant universitaire, situé dans le centre historique de Bayonne, dans le quartier du Petit Bayonne a fait place à un nouveau square végétalisé, nouvellement baptisé « Square Olympe de Gouges ». D'une surface de 1 100 m², il était jusqu'alors intégralement minéralisé avec de l'enrobé foncé et un dallage en pierre. Dans le cadre du Budget Participatif #2, deux citoyens avaient proposé la végétalisation de cet espace. Le projet retenu par les services puis par le vote du public, a permis de créer un nouvel îlot de fraîcheur pour un budget de 30.000 euros.

Pour Laurence Hardouin, adjointe en charge des Transitions écologique, solidaire et citoyenne souligne et insiste : « *ce projet initialement citoyen, sélectionné dans le cadre du budget participatif, s'inscrit totalement dans le projet de Transition écologique et solidaire de la Ville. Il a pour but de contribuer à la fraîcheur en ville et s'inscrit dans une trame de fraîcheur en déploiement et il contribue à ce que la Ville soit toujours plus accueillante et inclusive* ».

Des essences mellifères y ont été plantées afin de favoriser la biodiversité, en complément des arbres déjà présents. Ce nouvel espace végétalisé marque une première étape, qui se poursuit actuellement dans le parc de Mousserolles, avec la renaturation et l'aménagement des 6 ha de la ceinture verte intégrant un jardin partagé, mais également de nouvelles plantations, des espaces de détente et de jeux et des cheminements doux.

Un square en l'honneur d'Olympe de Gouges

La dénomination de ce nouveau square, sis au cœur du Petit Bayonne et à deux pas de l'Université est un hommage à Olympe de Gouges, figure majeure du féminisme et des droits humains. Olympe de Gouges (1748-1793) est une pionnière des droits des femmes, notamment à travers sa *Déclaration des droits de la femme et de la citoyenne* (1791). Plaidant pour le divorce et la reconnaissance des enfants nés hors mariage, elle demanda la création de maternités, afin de permettre aux femmes d'accoucher dans des conditions dignes. Son engagement contre

l'esclavage, pour l'égalité sociale et le droit de vote des femmes en fait une figure historique incontournable. Elle meurt guillotinée en novembre 1793.

Pour Déborah Louprien-Suarès « *inaugurer ce square à l'occasion de la journée internationale des droits des femmes est un signal fort qui montre l'engagement de la Ville et la volonté politique de M. le Maire en matière d'Égalité femme/homme. Donner plus de visibilité à l'action des femmes est l'une des ambitions du plan Égalité femme/homme pour favoriser une société plus égalitaire. Ce square Olympe de Gouges contribuera à rappeler aux étudiants et étudiantes qui fréquentent ce lieu que l'égalité est un droit humain fondamental* ».

Yves Ugalde préside la commission toponymie de la Ville de Bayonne et tient à rappeler que « *La Ville poursuit son travail de féminisation de l'espace public, pour valoriser l'histoire de ces femmes, comme ce fut le cas avec la dénomination de la rue Louise Michel, mais aussi cette année, en mettant en valeur des femmes engagées dans la vie bayonnaise, avec l'allée Marguerite Burnat-Provins (Écrivaine pacifiste, Courrier de Bayonne) ou l'esplanade Marie-Thérèse dite Jacqueline Coureau (1^{re} Directrice de l'école Jean Cavailles). La reconnaissance du rôle et de l'engagement d'Olympe de Gouges à travers la dénomination de ce square y contribue* ».

Relations presse de la Ville de Bayonne - 05 59 46 63 01 - presse@bayonne.fr